
德约科维奇赢得
比赛留下疑问
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! ! ! !不随大流，法国人一直走自己
的路。!""#年，鹰眼通过国际网球
联合会的测试，成为一股被广泛接
受的潮流，并使用于高级别的网球
赛事中。球迷也早已习惯了通过现
场大屏幕的回放来确认球员们
的“挑战”到底眼力如何。偏偏
在罗兰·加洛斯，此处无鹰眼立
足之地。

投反对票的，可不是球员，
也不是球迷，他们支持革新的呼
声可是一浪高过一浪。那么，为

什么红土大满贯偏偏说不呢？
说来说去，最概括的回答不外

乎两个字：传统。过去两年，杰拉
米·波顿作为法网总裁，其主要责任
之一便是使法网摩登化，与当代接
轨。但在开赛前的见面会上，波顿却
对不用鹰眼这回事态度铁了心。“在
红土上，这很简单，球打过来总会留
下一个印记，界内还是界外一目了
然。当然，让我们的比赛与其他赛事
有所不同，这也是我们所乐见的。我

看不出有任何改变现状的理由。”
几乎每一场比赛，裁判都会从

裁判椅上下来，亲自到场边检查球
员某个关键球的“进”还是“出”。昨
天德约科维奇的比赛，以及因雨中
断的纳达尔比赛，都没拉下这个场
景。没错，通常情况下，红土这样特
殊的场地，印记总是能够辨认。但很
多人都说，这是一个蠢办法，因为裁
判有些时候看到的，其实是其他回
合击球的印记。而遇到大风吹过，说
不定球员本人都搞不清楚自己的球
落到了哪个位置。莎拉波娃向来直
爽：“为什么我们不用鹰眼技术呢？
是钱的问题吗？我想不是。”而红土
的宠儿纳达尔来到法网言行总是谨
慎，即便如此，他也婉转地表过态：
“如果要在法网加一点科技元素，我
会理解。”
不过直到现在，法网一意孤行，

多少会带来些与众不同。
特派记者 华心怡
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! ! ! !这些年来#

法国网球公开

赛将自己的官

方名称改成了

罗兰$加洛斯% 叫

得顺了口#但仍有

人存疑起源&是地名#

还是另有出处'

罗兰$加洛斯其实是

一位法国的民族英雄 #

!"!#年他成为第一个不着陆

驾驶飞机飞跃地中海的人%一

战时期加洛斯报名成为战斗

机飞行员#长时间被视作法国

空军的第一王牌% 战争中#加

洛斯发现一边驾驶飞机一边

进行射击的难度太大#于是他

在飞机前段加装了一座机枪#这样#就可

以将射击目标和飞行方向合二为一%为了

防止螺旋桨被敌人的子弹击中#他还在螺

旋桨上加装了钢片保护层% 从 !"!$年 %

月 &日开始#他成功地击落了 #架德国空

军的飞机% 算起来#加洛斯很可能是世界

上最早的战斗机飞行员%

'(!)年#是罗兰$加洛斯逝世一百周

年% 自从 !"*(年起便以法国英雄为球场

命名的法网#纪念活动隆重热烈% 赛场内

的法国网球协会博物馆#正有一个关于英

雄飞行员和法网百年的展览%赛场内往年

以红土色为主调的设计今年变成了蓝与

白#那是天空与云朵的色彩% 而组委会更

是请来了来自罗兰$加洛斯家乡留尼旺岛

的艺术家雅思# 他会在 &)号球场附近留

下自己的涂鸦作品%最高潮将出现在决赛

日#法国空军带来惊喜#光荣之师将从凯

旋门而来# 在罗兰$加洛斯赛场上空向这

位英雄致敬%

罗兰$加洛斯# 不仅仅只是一项年代

久远的赛事#它体现了太多文化(历史以

及社会变迁% 只有内核深厚丰醇#才可能

成就竞技体育的)百年老店*% 华心怡
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! ! ! !尘归尘，土归土，你是什么，便终究
是什么。昨天，德约科维奇在法网首轮
以 $ 比 %、$ 比 &、$ 比 & 直落三盘击败
世界排名 '%&位的资格赛选手巴西人
席尔瓦，低谷中的小德一直试着找寻的
答案，仍是未果，并且这场胜利还留给
了人们更多的疑问———他的迷失，何时
是尽头？而他，网球历史上位置何在？

现在时
他是迷途羔羊

其实真的不是太久以前的事，德约
科维奇对于男子网球的统治，就在两年
之前，“伏魔降妖”，所向披靡，一时风头
无二。得意的日子，突如其来地戛然而
止。并且，这一剂“泻药”，下得有些猛。
!"()年，小德没有一个冠军入账，战绩
((胜 *负。甚至，(!年来他的排名首度
跌出世界前 !+位。要知道这个谁都不
认识的席尔瓦 #年前在美国与小德交
手时，一败涂地。昨天获胜后的德约科
维奇很是松了一口气，说辞也滴水不
漏：“此一时，彼一时。”

席尔瓦有多少长进，不好说。他高
旋转的正手回球和以前一个样。但即便
如此，席尔瓦还是给德约科维奇带来了
不少压力。明眼人不难发现，这是一场让
人难以信服的胜利，但这也恰恰注释了
小德如今的处境：盛名犹在耳畔，技艺已
落花流水去。“面对我有史以来最严重的
伤病，过去 (!个月与网球相关的一切变
得格外艰难。我试着变得积极，常常以其
他运动员从逆境中重回巅峰来鼓励自
己。今天我的对手是个红土专家，他打得
充满激情，是一个真正的斗士。”从曾经
不可一世的小德口中听到如此评价，不
知道席尔瓦会否受宠若惊。

真的，这已经不仅仅是伤病的问题
了。他与教练的交流出现了问题。从贝
克尔到阿加西，离他而去的人都用了
“理念不合”这个词；他的信念出现了动
摇。说到底，他从来没有费德勒和纳达
尔那样的底气，即便被命运扼住了咽
喉，也未怀疑丝毫自己为网球而生；他
的激情所在或已归他处。当心灵导师和
冥想修为作为他生活中越来越重要的

存在，对于网球的义无反顾多少是打了
折扣。%(岁，眼前的这条路，似是走得越
来越窄了。

将来时
他是最佳模板

自然，历史定会还给德约科维奇
一个公平的定论。昨日菲利普·夏蒂埃
球场的热情，是因为德约科维奇往日
的辉煌所引爆的。但即便考量其独孤
求败的那几年，用“伟大”来形容德约
科维奇，不如“最佳模板”来得妥帖。

小德的网球功名中，一定是技巧大
于艺术的。他的比赛，是如此仰仗日常
的基本功，平衡，脚步，姿势，流畅，重复
的挥拍模式。从某种意义上来说，德约
科维奇是 !(世纪版本的、异常自律的
底线之王埃弗特。现在，如果你把自己
的孩子送到网球学校去栽培，学校会和
你说我们可以照着德约科维奇的模板
来塑造一下。这倒不是为了招揽学生的
夸大其词，小德作为球员是可以被打包
成一个标准化计件而进行传播的。当
然，他后天的努力也是寻常人难以企及
的。这就引申出另一个推论，并且肯定
是不成立的推论———费德勒能否当模
板借来一用？
若有学校打这样的招牌，该是会被

扔臭鸡蛋的。毕竟，所谓风流，所谓电光
火石，是不可言传身教的。这也就是，为
什么 %" 岁跌倒的费德勒能够在 %$ 岁
东山再起，而 %(岁的德约科维奇遇到
危机，便有些穷途末路的缘故了。

德约科维奇的新一季罗兰·加洛
斯旅程能走多远，真不好说。而以上，
当真不是贬低这位曾以自己的澎湃意
志和扎实技艺陪伴我们一同长大的网
坛大师。他的存在，其实比费德勒更有
意义。因为在昨天，工作日的第一天，
一个普通的星期一，德约科维奇的胜
利能够联系起人群中的绝大多数———
成就伟大几乎难以指望，但只要我们
足够出色就能继续前进，这才是生活最
朴素的希望。

特派记者 华心怡
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